



# と い ち

令和7年11月28日  
新宿区立戸塚第一小学校

TEL 03-3205-9508  
(7:30~18:00)

No.8



## 「自分で考える子」を育てるためには

副校長

「いらっしゃいませ、こんにちは。○○へようこそ。」

とあるお店に入ったとき、店員さんの元気な声が出迎えてくれました。最近、朝晩の気温がめっきり下がってきて、夕方に暗くなるのも早くなってきたので、「こんにちは」ではなく「こんばんは」の方がふさわしいのではないか、などとたわいもないことを考えながら、私は案内された席に着きました。

メニューをぼんやり眺めながら、先ほどの店員さんの言葉はマニュアルにあるとおりの言葉で、とある時刻から「こんばんは」に切り替えるのかな、あたりの暗さから自分で判断はしないのかな、と「マニュアル」や「判断」について考えていました。マニュアルは、それがあることで誰でも共通の動きがしやすいことや、困ったときの対処法が示されているというよさがあると同時に、「書かれていなくてはいけない」「自分で考えて動けなくなる」「指示待ち人間になってしまう」といったあまりよくないイメージもあるのではないでしょうか。マニュアルどおりに行動できることも一つの力であり、決して悪いことではないのですが、戸一小の子どもたちに「自分で考え、自分で判断して行動する」力を身に付けさせるためには何が必要なのか、とさらに思考を進めていきました。もはやそのとき食べたものが何で、どのような味だったかなど、まったく覚えておりません。

ところで、以前他校の研究発表会に参加したときに、講師の先生が次のようなことをおっしゃっていました。「自分で考え、判断しなさい、と言いながら『ああしろ、こうしろ』と指示ばかりで、指示から逸脱すれば注意する。責任感のある子に育ってほしい、と言いながらその子たちに何かを任せてやり遂げるまで待つことをせず、やはり『ああしろ、こうしろ、早くしろ』。これで判断力や主体性、責任感が育つわけがないですよ。」この言葉を聞き、いや、まったくそのとおりだなあ、とこれまでの自分のしてきた指導を振り返り、猛省しました。

これらのこと思い出したのは、先日の学芸会があったからです。学芸会当日に向けた取り組みの中では、学年の実態に応じてではありますが、劇をとおして伝えたいことをよりよく伝えるための方法を試行錯誤したり、なかなかうまくいかないところを友達同士で声を掛け合い、励まし合い、粘り強く取り組んだりしてきました。台本はありますが、どのように演技・表現するかについては「マニュアル」があるわけではなく、何もないところから自分たちで考えて、自分たちだけで創り上げていきます。これはまさに、判断力や主体性、責任感をはぐくむための活動と言えるのではないでしょうか。そして、その創り上げたものを発表し、お客様の笑顔や拍手、称賛の言葉などの反応から、それまでに取り組んできたことに対する達成感や充実感を味わうことができます。

行事は行事、と単発で終わらせるのではなく、学芸会で味わえた「自分で考え、自分で取り組みを進めていくことのよさや面白さ」を、日々の学校生活でももう一度味わいたい！という意欲に変え、これからも「自分で考え、自分で判断して行動する」力を高めていくことができるよう、教育活動を工夫してまいります。

### 書き初め展

1月19日（月）～23日（金）に、書き初め展を行います。各教室の前に作品を掲示します。ぜひご覧ください。

### 保護者会のお知らせ

日時：12月19日（金）  
【1・2・3年生】13：45～(1, 3年各教室、2年体育館)  
【4・5・6年生】14：45～(4年理科室、5年ラジルーム、6年体育館)

# 1~2月の行事予定

※今月は、予告なしの避難訓練があります。

# 最終下校時刻

1月

# 学年のお知らせ

## 1年

### ○宿題のみまもりについて

毎日の宿題にご協力いただき、ありがとうございます。毎週金曜日には、日記の宿題を出しています。特別なことを日記に書く必要はありませんが、お子様が日記を提出する前に目を通していただき、字や文の書き方への助言や、励ましの声をかけてくださると助かります。よろしくお願ひいたします。

### ○保育園との交流

12月18日(木)に高田馬場第二保育園、西早稻田保育園、にじいろ保育園の年長組の園児さんとの交流会を行います。保育園児が楽しめるような活動を考えて当日は交流会を行います。2学期も折り返し地点を過ぎ、2年生に向かっていく自分たちの成長を感じられる時間にしていきたいと思います。

## 2年

### ○書き方えんぴつについて

12月から書き初めの練習を始めます。筆箱の中に2Bの鉛筆(ある程度長さのある物)を1本用意してください。

### ○算数「かけ算」の学習について

かけ算の学習が始まっています。九九の宿題も出てきますので、九九を正しく覚えているか、ご家庭でも確認していただければと思います。

### ○地域清掃

下記の予定で地域清掃を行います。持ち物の準備をお願いします。

2日(火) 1組と2組の半分

4日(木) 3組と2組の半分

#### 【用意するもの】

ゴミを入れる袋(スーパーの袋)・軍手

## 3年

### ○4日(木) 地域清掃について

朝の間に、水稻荷神社の参道で落ち葉やごみ拾いを行います。当日は、汚れてもよい服装で登校させてください。また、必要な人は、軍手と汚れた軍手を入れるビニール袋をご用意ください。また、そのどちらにも必ずご記名ください。雨天の場合は日程を変更し、連絡帳にてお伝えいたします。

### ○学校公開(5, 6日)

学校公開中は、セーフティ教室や、たてわりフェスティバルを予定しています。教室では、日頃の学習や生活の様子を見ていただくよい機会として、普段通りの授業も行っています。

保護者の皆様の参観をお待ちしております。



## 4年



### ○地域清掃

4年生は町会の方と一緒に天祖神社で落ち葉・ごみ拾いを行います。持ち物の準備をお願いいたします。

日 時 12月1日(火) 1校時

持ち物  
・ごみを入れる袋(ビニール袋)  
・軍手



### ○あいさつ運動

校内のあいさつ運動の取り組みで、4年生は以下の日程を予定しています。

日 時 12月16日(火)

8:10~8:15

当日は希望者のみの参加としています。あいさつ運動に参加する児童は、8:05に教室に入ってランドセルを置き、正門付近に集合します。

ぜひ、積極的に参加するようお声がけください。

# 5年

## ○学年集金について

12月16日（月）は3回目の教材費の引き落とし日となっておりますが、残金が十分ありますので引き落としません。教材費の内訳は、社会科見学のバス代、書き初め用紙、図工教材、理科の実験キット、家庭科の材料費となります。詳細は後日、会計報告にてお知らせいたします。

## ○学習道具の準備について

各教科のノート（算数・漢字練習等）ステッカーや等の補充をお願いいたします。また持ち物で学習に関係のないもの（必要以上の消しゴムや定規など）を持ってこないようお声掛けください。

体育でなわとびを使用します。短なわのご準備を願いします。

※校庭での体育に向けて、必要に応じて防寒の上着を（フードのないトレーナー等）をご用意ください。紅白帽子が入っているかの確認もお願いします。

# 6年



## ○提出書類のお願い

先日配布いたしました、「中学校受験に必要となる書類等について」と「卒業証書作成のためのお願い」の提出期日が12月10日（水）となっております。一緒にお配りしました「個人情報用封筒」にて、全員の提出をお願いいたします。

## ○商店街インタビューについて

12月4日（木）総合の学習で、商店街にインタビューに行きます。当日は、最終下校時刻の15：15頃の下校になります。

## ○たてわりフェスティバルについて

12月6日（土）6年生が中心になり、たてわり班で手作りおもちゃを作ります。

## たてわりフェスティバル

### 特活部

戸一小には、1年生から6年生までの異学年で構成されたたてわり班があり、6年生のリーダーを中心に活動しています。4月には第1回目の集まりがあり、お互いが自己紹介をしました。朝の集会時間を使って、たてわり班遊びが行われています。

12月6日（土）には、「たてわりフェスティバル」があります。これは、異学年集団による交流を通して、友達との関わりを楽しむ目的で行われます。6年生が作って遊べるおもちゃを選び、どうやったらみんなに楽しんでもらえるか試作を重ねます。当日は小グループに分かれて、手作りおもちゃを作り、一緒に遊びます。この活動を通して、高学年はリーダーとしての自覚が育ちます。低学年は、共に活動する中で、上級生への憧れの気持ちが芽生えます。お互いを理解し、受け入れ、思いやりの気持ちも育つていきます。

当日作ったおもちゃは、おみやげとして持ち帰りますので、ご家庭でもぜひ、話題にしていただければと思います。

## 地域清掃について（生活）

今年度も、学校の校庭や外回り、水稻荷神社の参道、天祖神社などの落ち葉やごみを拾う「地域清掃」に取り組みます。今年度は4年生が戸一小を代表して、町会の方と一緒に天祖神社の落ち葉拾いを行います。

このようなボランティア活動を通して、「地域の皆様が継続して環境を整えてくださっているから、この地域はきれいな環境を維持できている」ということを、子どもたちは再認識することができます。地域に貢献する活動を通して、戸塚地域を大切にし、これからも自分たちからすすんで行動しようとする心を大切にしてほしいと思います。

